

PV de la rencontre Inter SEL au Stand de Tir de Savagnier le samedi 7 septembre 2013

SELS représentés :

SEL Sarine (Fribourg), env. 200 membres, unités d'échanges calculées en « Grains », fonctionnent sur le site www.enlien.ch (comme plusieurs autres SELs).

Groupe Talent (Bienne), formé il y a 20 ans, fait partie du **Système d'Echange National (SEN)**.

SEL Vaudrusien (Val-de-ruz), env. 90 membres, 16^{ème} année, échanges de compétences avec la Joliette, unités d'échanges en « Batz ».

SEL de la Chaux-de-Fonds (Chaux-de-Fonds et le Locle), 10 ans d'existence et env. 140 membres, organise une animation chaque mois (ex. Nuit des étoiles), unités d'échanges en « Picaillons ».

SEL des Rives (Neuchâtel), env. 30 membres, se rencontrent chaque dernier mercredi du mois, inscription/échanges par internet, unités en « Quibus ».

SEL des Roches (Sainte-Croix), env. 25 membres, création de liens avec un centre pour personnes requérantes d'asile, unités d'échanges en « Galets ».

SEL d'Oron et d'ailleurs, 79 membres, rencontre tous les 27 du mois, nombreuses soirées à thèmes et ateliers organisés, unités d'échanges en « Faïnes ».

UnYverSEL (Yverdon), 14 membres, nouveau groupe, créé en 2013, se rencontrent tous les 3 du mois.

SEL de la Molière (Broye), env. 50 membres, ruchers collectifs et solidaires, unités d'échanges calculées en « Pierres ».

SEL Glânois et alentours, 150-155 membres, 3 ans d'existence, fête ses 100'000 unités échangées, rencontre les 20 du mois autours d'un pique-nique canadien/une animation.

SEL Begnins, 40 membres, fêtera sa première année d'existence début novembre 2013, se rencontre le 1^{er} lundi du mois.

SEL des Franches Montagnes (Noirmont, Saignelégier), compte env. 50 membres, beaucoup d'échanges, unités d'échanges en « Pives ».

SEL du Nord-Doubs (Montbéliard, France), 57 membres, 6^{ème} année, unité « la perle », une rencontre/mois, chantier festif (3h de travaux puis repas et fête).

Excusés/Absents :

SEL de la vallée de la Jogne, SEL du Lavaux, SEL de Chailly (Lausanne), SEL sous-gare (Lausanne), SEL de la Vallée de Joux, SEL du Fribourg alémanique, SEL de Bulle, SEL des 3 Vallons, SEL d'Ici (Grandvaux), SEL de Bassins, SEL de la reine Berthe (Payerne, Avenches), SEL de Sion, SEL de Martigny, SEL de Bagnes, SEL du Lac (Genève), Trob (Troc de Boisy-Bergière, à Lausanne)

A. Les nouvelles côté France

- Tous les SELs français font aussi partie du JEU, ont la base 1 min = 1 point.
- Avec un autocontrôle, l'autre écrit sur ton carnet....
- Rarement une demande de carnets, juste pour faire une statistique.
- Une liberté d'être en positif ou négatif jusqu'à 2500 points, être à zéro étant l'idéal.
- Surtout comptabilisé le temps d'un service.
- Pour les objets : la valeur réelle divisée par 2 puis calcul qu'1 Euro est +_7 points
- BLE : bourse (marché) locale d'échanges.
- Il y a même des SEL qui brûlent 1x/an leur carnet.

B. CERCLE de parole pour les divers

Vingtaine de participants ; Avec un bâton de parole.

1. Comment garder les offres/demandes à jour, idées :

- Editer 1x/mois la brochure papier
- ne mettre que les offres,
- prévoir les rencontres mensuelles pour parler des demandes ponctuelles...
- Echanges que par internet :

- se font immédiatement en ligne, chacun a son accès, son pseudo ou mot de passe ; transparence car les membres peuvent donc voir les échanges faits par les autres, ainsi que sa valeur monétaire: L'intérêt : s'en inspirer pour offrir à son tour;
- des parrains ont un compte pour les personnes sans accès à Internet, ou lors de la rencontre mensuelle un ordi est à disposition ; il y a possibilité d'imprimer en tout temps les annonces mais personne n'a encore émis le besoin de le faire !
- Avantage : information en temps réel, archivé, dynamique
- Ex : A St Croix : ça ne marche pas du tout, car rien ne se passe après,
- Mais SEL Glânois : 30 personnes par jour sur le site !!!
- La Broye a fait la double expérience : 4x/an un bulletin imprimé, lent, pas à jour ; depuis sur ordi tous sont satisfaits, et personne ne leur a demandé d'imprimer les demandes.
- « Enlien » :
 - actuellement 12 SELs sur les 23 en font partie, c'est un outil de gestion brut, C'est intéressant d'avoir son site personnalisé du SEL local en parallèle
 - « Selon l'importance de mon annonce j'ai le choix de ne la faire paraître que dans mon quartier, la ville ou tout Intersel ; par défaut que dans mon quartier. »
- La plupart des SELs ont remarqué qu'effectivement il y a une moyenne de 1/3 des membres qui participent activement aux échanges.

2. Trouver un local :

Un local de paroisse ou autre association :

- ex : loué à 50 Fr. ou mis à disposition d'un SEL gratuitement,
- proposer un échange de service, p.ex. nettoyage, mais pas d'engagement trop lourd
- ou chaque personne présente peut donner des picaillons

Local de la commune :

- philosophie que nous sommes tous citoyens, électeurs d'une commune
- but développement durable, une notion humaine et non pécuniaire
- soutenir et être soutenu. Rentrer dans la dynamique.
- But se faire connaître, être bien vu, être porté par la population

3. Exemples de communication :

- chaque mois éditer un article dans le journal local externe au SEL
- et/ou une « newsletter » à l'interne du SEL ;
- passage de FR3 ou d'un journaliste.
- chercher des personnes dans nos liens, p.ex. un politicien, journaliste, etc.
 - ex : Les ponts sur la Broye : leur projet est soutenu par la commune, la première année reçu une aide financière, pas nécessaire les années suivantes, salle communale à dispo gratuitement tous les 2 mois
 - ex : SEL Begnins : journal de la Côte, Genève-Lausanne, comment faire propagande, p.ex. : soirée couscous pour aider une famille, bénévolat, mais un article dans le journal.

4. SEL et interactions locales les + ... les -

- Les personnes qui s'inscrivent au SEL lors d'une foire ou marché... ne donnent pas vraiment de suite.
- Ce qui ressort est l'importance de la rencontre, de la qualité humaine, le plaisir d'être ensemble, venus de milieux différents.
- SELs présents au Salon du mieux vivre de Fribourg (MedNat): en échange de services : distribuer des bons de repas pour avoir un stand gratuit !
- Ex de Lausanne SEL en dissolution :
 - Ils ont réfléchi sur échange « local », proximité, par quartier, par village et non une ville !
 - Des SELs de quartiers mis en réseau, ont regagné en popularité !

C. Présentation du film : « la double face de la monnaie ».

(http://www.dailymotion.com/video/xpljiv_fin203-la-double-face-de-la-monnaie_news)

Sujets abordés (non exhaustifs):

- différence entre argent et monnaie
- l'expérience du Chiengauer : monnaie régionale, chaque billet reçoit tous les trois mois un timbre qui correspond à 2 % de sa valeur. Ce système appelé oxydation de la monnaie ou [monnaie fondante](#) est une taxe pour encourager la circulation de la monnaie. Il fut inventé par [Silvio Gesell](#).

La dépréciation de la monnaie encourage en effet la consommation et l'investissement au détriment de la thésaurisation. (source : Wikipédia)

- chèques WIR, complément à l'euro (salaires en WIR à 30%...)
- changer les règles de jeu de l'Euro
- interviews de Mr Plihon, économiste, Dominique Viveret, philosophe
- l'argent qui reste dans une région, achats local...
- la neutralité ou non de l'argent
- l'ex. de Gloucester en Angleterre, avec les Fair Shares, des points de crédit : une banque du temps qui centralise les services par un logiciel de recherche, 2 salariés, touchait au début surtout les familles monoparentales, gens isolés, qui retrouvent une appartenance à un groupe, communauté solidaire
- des prisonniers qui réparent p.ex. des vélos, accumulent des heures de travail à donner à leur famille dehors.
- Voir économie autrement : outil distributif de la richesse, retrouver le bon côté de l'argent, qui rend service.

Eric Jeanneret a écrit une pièce de théâtre didactique, « Les Aventures de Silvio Gesell », en collaboration avec Maurice Evard, historien, avec le désir de faire le contrepoids à la problématique de l'argent.

Isabelle nous en lit un extrait pour démontrer que la théorie « économique » est expliquée de façon simple et visuelle.

- Demande est faite que les SEL soutiennent cette pièce de théâtre lors de sa sortie et de la tournée dans nos régions, par ex en proposant logements, repas, chorale, ou autre participation

Ils se sont inspirés des travaux de Silvio Gesell :

Cet écrivain connu, (e. a. L'Ordre économique naturel 1919) a vécu de 1862-1930, a aussi habité dans le Val-de-Ruz durant pratiquement 20 années. Il a écrit « l'Ordre Economique Naturel » en 1916, et disait : « il y a 2 vers dans l'usage de l'argent : les taux d'intérêts sur l'argent et les taxes foncières, il faut une monnaie franche et un sol franc ». Il émet l'idée d'un intérêt négatif, pour faire circuler l'argent. Hiberner lui fait perdre de la valeur..., pionnier des « franchistes », défendant une monnaie franche. (Actuellement dans les cours d'économie on ne s'y attarde pas).

But de cette pièce de théâtre et de notre participation : faire connaître nos SELs, la banque WIR, l'initiative politique MoMo, monnaie franche-monnaie fondante ;

Constat réconfortant: Nous ne sommes pas tout seul, beaucoup se mettent en route !!!

Jean Schwarz nous parle de :

- son père Fritz Schwarz qui était secrétaire du *Freiwirtschaftsbund* et auteur de plusieurs livres intéressants qui pourraient être traduits en français, (proposé dans l'assemblée, peut-être dans le cadre du SEL ?)
- L'expérience de F. Schwarz qui a dû diminuer la part de paiement des salaires de 100% en WIR à 30%, pour équilibrer les échanges possibles en monnaie locale et Euros.
- La monnaie locale de Wörgl, ville en Autriche durant les années 1930 : pendant 18 mois, il n'y avait plus de chômage, cette expérience fut arrêtée car interdite par les banques.
- L'emplacement du monument en souvenir de Silvio Gesell aux Hauts-Geneveys étant mal choisi, la statue sera déplacée, occasion pour nous de faire connaître ses travaux et les SELs...

Discussions en petit groupe :

- Anne-Michèle Miéville nous parle d'une solution de « monnaie alternative » par ex. : La banque à trois cœurs : (sur le site de « Personocratia » sur internet)
- Il reste encore une mentalité de thésaurisation, juste remplacer une monnaie par une autre...
- Les membres sont perturbés dès qu'ils sont en négatif
- Certains évitent de demander de l'aide, et les autres pensent ne rien avoir à offrir, peur d'être redevable ou s'oublie pour se donner aux autres.
- Il reste une méfiance, la peur de « se faire avoir »...

Des idées... qui circulent !

- Proposition de stimuler « les échanges directs » : p. ex : « OK je donne 1 h de ma journée surchargée pour ton problème administratif, si tu prépares à manger pour ma famille entretemps... »
- Les rencontres mensuelles permettent surtout de créer des liens, les échanges ne se comptabilisent plus, devenus des liens entre amis,...

- Crée une amitié au-delà de la monnaie
- **Au fait le SEL est un tremplin, un prétexte pour se rencontrer**

D : Grand Cercle : l'Avenir du Site « SEL SUISSE »

Liliane nous chante sur la mélodie « un jardin extraordinaire ».

Lors de l'InterSEL 2011 il y a eu toute la réflexion :

- De la page d'accueil qui présente très succinctement le SEL en général.
- Cette page se présente comme un carrefour, grâce à une carte de la Suisse, donnant en un clic l'accès aux liens personnalisés des divers SELs de la région recherchée.
- On y trouve l'explication de comment créer un SEL dans sa région.

➤ Accepté à l'unanimité

Lors de l'InterSELS 2013 :

- Après réflexion commune, le terme « SEL suisse-romand » ne sera pas choisi.
- On garde le nom « SEL-suisse », par facilité, pour raison financière, mais surtout par simplicité de réflexion lors de la recherche par un francophone d'un SEL près de chez lui.
- Il y aura aussi un accès facile à plein d'autres liens : les Sels de la Suisse allemande (puisqu'un allemanophile chercherait sous « Schweiz », »Tauschringe »,...) de la Suisse italienne et de pays voisins comme la Franche-Comté.
- Réflexion de « Réunir, et non de séparer ».
- On demandera la réciprocité depuis la plateforme Suisse-allemande et italienne.
- Solution simple choisie pour être sûrs qu'elle aboutisse.
- But rassembler toutes les informations à un endroit : SEL suisse, les échanges par En Lien ou Communiforge, sites personnalisés des régions, éviter de faire du travail à double.
- La gestion de ce carrefour reposera sur 1 personne pour simplifier la coordination.
- Frédéric Challandes s'est proposé de reprendre le relais comme Webmaster. Il est aussi à la disposition des SELs qui auraient des difficultés concernant leur site personnalisé.
- Tout est prêt comme la carte préparée par Marlyse Mermod.
- Il n'y aura que l'essentiel, comme les coordonnées de chaque site SEL (**merci de les transmettre !**)
- Par contre, chaque responsable aura un accès à son site internet pour gérer et mettre à jour sans passer chaque fois par l'intermédiaire du Webmaster, si non celui-ci pourrait se faire rémunérer.
- La cotisation de cet hébergement en ligne est de 17 frs/an, payée pendant plusieurs années par le SEL La Chaux-de-Fonds, puis vaudrusien. Un chapeau passera à chaque Intersel pour participer à ces frais.
- Le Val de Ruz garde ainsi le « Webmaster » et ce financement rassemblé au même endroit.

➤ Après ces mises au point, toute cette réflexion est acceptée à l'unanimité !

E : Futurs InterSELS :

- Désire-t-on organiser un InterSEL de France, Espagne, Belgique, Italie : non, c'est une trop grosse organisation
- l'idée d'un InterSEL national est aussi écartée pour l'instant, car déjà beaucoup de possibilités que pour la francophonie.
- Le SEL de la Molière n'organisera pas l'InterSEL 2014,
- Pour rappel : le premier InterSEL était organisé en toute simplicité dans une clairière, chacun amenant son assiette, pique nique et couverture
- Nous sommes invités à l'InterSEL régional à Montbéliard
- Pourrait-on proposer les 1^o samedi de septembre de chaque année pour les futurs InterSELS ?

Les représentants du **SEL d'ORON la Ville** proposent d'organiser la prochaine rencontre : est avancé la date du **samedi 6 septembre 2014**, qui sera confirmé après discussion avec leur comité, à condition d'accepter une formule toute simple.

Les discussions en commun se terminent à 16h55, comme prévu !

Merci à tous pour votre participation si agréable et stimulante ainsi qu'à tous les organisateurs pour cette superbe journée très motivante !

Myriam Hans et Anna Samba